

Compte rendu de la réunion n° 14 du Collège des Producteurs – version définitive

I. Identification du document :

Type de document	Compte rendu
Titre du document	Compte rendu du Collège des Producteurs du 16 novembre 2018- Version définitive
Responsable de la préparation du document	Emmanuel Grosjean-Isabelle Monnart
Date de publication	
Validé par	
Annexe(s)	Liste des participants – page

II. Généralités

N° ordre chronologique de la réunion : n° 14
16 novembre 2018, Salle de Terra Nova à la Citadelle de Namur, à 11h00

- *Ordre du jour :*
 - *Résultats des élections des représentants des producteurs*
 - *Points d'attention ressortis lors des dernières Assemblées Sectorielles*
 - *Présentation du plan stratégique APAQ-W 2019*
 - *Divers*
- *Liste des documents transmis aux participants :*
 - ❖ Plan stratégique APAQ-W 2019

III. Résultats des élections des représentants des producteurs

Lors des dernières assemblées sectorielles, il était prévu à l'ordre du jour, la tenue d'élections de producteurs dont le mandat était arrivé à échéance ou écourté à leur demande. Les candidats suivants ont été élus/ré-élus :

- Secteur Aquacole : Thierry Bay et Alain Schonbrodt
- Secteur Avicole : Alain Henri et Laurent Decaluwé (pour remplacer Benoit Keller)



➤—Secteur Bio : Dominique Jacques ~~((pour remplacer Marc-André Henin))~~ et André Grévisse ~~Grévisse (pour remplacer Marc-André Henin))~~

➤

- Secteur Bovins Laitiers : Guy Francq et Marc Decoster (pour remplacer Yvon Deknudt)
- Secteur Grandes Cultures : Henri Lhoest et Philippe Van Wonterghem
- Secteur Horticole Comestible : Serge Fallon et Laurent Streel
- Secteur Horticole Ornementale : Frédéric Droeven et Cédric Lecoq
- Secteur Ovin-Caprin : Marc Remy et Aurélien Divers (pour remplacer Wendy Pirson)
- Secteur Porc : Jordan Godfriaux et David De Wilde
- Secteur Pommes de terre : Benoit Delcourt et Olivier Mahieu (pour remplacer Christian Ducatillon)
- Secteur Viande Bovine : Henri Herman (pour remplacer Philippe Otjacques) et Benoit Billa (pour remplacer André Willem)

Le Collège des Producteurs remercie chaleureusement les candidats sortants pour leur collaboration et leur investissement durant leur mandat et souhaite la bienvenue aux nouveaux arrivants.

IV. Points d'attention ressortis lors des dernières Assemblées Sectorielles

Chaque chargé de mission présente les points d'intérêt ressortis par les producteurs lors de leur assemblée et sur lesquels une attention particulière est attendue lors des activités 2019.

Secteur Bovins Laitiers :

- Les efforts déployés par l'APAQ-W pour répondre aux attentes des producteurs dans le plan de promotion sont appréciés et salués mais il est demandé pour 2019 d'allouer un budget pour réaliser une étude de marché sur la consommation de fromages wallons et pour avoir une meilleure connaissance de l'image des produits wallons.
- Par rapport au plan stratégique en cours de finalisation, il a été demandé de mettre en avant les spécificités du lait wallon

Secteur Aquacole :

- Les capsules vidéo réalisées par l'APAQ-W ont reçu un écho favorable
- La mise en place de coopératives à l'image de celles présentes en France n'est pas encore à l'ordre du jour

Secteur Viande Bovine :

- Le prix peu rémunérateur de la viande et en dessous des coûts de production est mis en avant. Il est demandé un soutien du politique dans le calcul du prix car la grande distribution brade la viande.
- Le manque de reconnaissance du Blanc bleu Belge par rapport aux viandes étrangères et l'avenir de la viande bovine belge suscitent beaucoup de questions.

Secteur Porc :

- Face à la peste porcine, la priorité dans les actions de promotion doit être mise sur le Porc Wallon. Les producteurs subissent de plein fouet la chute du prix qui est descendu à 86 centimes soit 10 centimes en dessous du prix européen. Si on y ajoute le prix du chargement, cela devient très difficile d'être rentable. Le Politique est aussi interpellé par rapport à l'abattage des sangliers car la période de chasse avance et les chasseurs n'auront pas le temps de tuer tous les sangliers d'autant que les périodes de tir sont très courtes. José Renard confirme que le Cabinet du Ministre y travaille.



Secteur Ovin-Caprin

- Le pâturage des cultures dérobées par les moutons rencontre beaucoup de succès et constitue un axe de développement important pour le secteur. Ce projet bénéficie d'ailleurs d'un financement européen
- Le secteur a besoin d'un développement d'outils logistiques et informatiques pour structurer la commercialisation et le développement du secteur
- La révision de la législation européenne pose problème tant au niveau de la période de finition en bergerie des moutons et que de la période de pâturage obligatoire pour les jeunes chevreaux et agneaux

Secteur Bio

- L'enquête sur l'image du Bio auprès des consommateurs a ressorti que 80% des sondés bruxellois et wallons sont prêts à consommer plus de bio
- Par rapport au plan 2019 APAQ-W, il est demandé d'indexer la part du bio dans l'agriculture et d'opérer une consultation au sein des producteurs pour redéfinir leur besoin en matière de promotion pour 2020.
- En ce qui concerne les contacts entrepris avec Carrefour et sa campagne « Act for Food » le bio le – cher, le Collège est parvenu à faire changer leur communication mais aussi à ce qu'ils intègrent le Prix juste dans les contrats négociés avec les producteurs. Pour 2019, l'enjeu sera de travailler sur les stratégies et relations à adopter vis-à-vis de la grande distribution.
- Il est également demandé de parler du bio au niveau transversal et pas seulement au sein du secteur bio

Secteur Grandes Cultures et Pommes de terre

- Le secteur est inquiet par rapport la baisse de rentabilité de la pomme de terre et la baisse de consommation du frais.
- La promotion doit s'orienter sur les produits à base de céréales belges
- Le secteur des Grandes Cultures et de la Pomme de terre sont sous représentés lors des fermes ouvertes

Secteur Horticole Comestible

- Les critères de la transition du non bio vers le bio sont en discussion
- Les arboriculteurs belges subissent la concurrence de produits étrangers à des prix inégalables, une pétition a été remise dans ce sens au Cabinet du Ministre Collin
- La priorité est portée sur la diminution des intrants et l'évolution vers le zéro résidu

Secteur Avicole et Cunicole

- Par rapport à la mise en place du plan de développement, il est demandé de porter l'attention sur la protection du terme « Fermier » qui doit être réservé aux éleveurs, plus de concertations avec le secteur volaille sur les aides à l'investissement (Adisa) et enfin le marquage obligatoire des œufs à la ferme



- Par rapport à la mise en application de la note interprétative des bâtiments d'élevage de poules pondeuses bio, il est demandé une période de transition pour une mise en conformité des producteurs et une analyse concrète de la situation du secteur

Secteur Horticole Ornementale

- La nouvelle réglementation AFSCA sur l'étiquetage des plantes ornementales prévue pour fin 2019 suscite beaucoup d'inquiétudes des producteurs par rapport à la mise en pratique.
- Les floriculteurs demandent à l'APAQ-W de mettre en avant les différences entre un produit vendu chez eux et en jardinerie. Le prix pratiqué en jardinerie est bien en dessous des prix de revient et cela met à mal les professionnels du secteur. De plus, les jardineries ne sont pas obligées d'émettre des factures à l'inverse des floriculteurs. Enfin les Pays-Bas peuvent toujours utiliser des pesticides qui sont interdits chez nous.

V. Présentation du plan stratégique 2019 APAQ-W (présentation en annexe)

a) Evolution de la structure de l'APAQ-W

Suite à l'adoption par le Gouvernement Wallon de la modification du Décret programme lié au fonctionnement de l'APAQ-W, celle-ci changera de statut à partir du 1^{er} janvier 2019 en passant de la tutelle du Ministre Collin vers une gestion par un conseil d'administration. A cet effet, un appel à candidature est lancé pour composer ses membres (voir présentation). Le Collège des Producteurs pourra y être représenté par 2 membres effectifs qui pourront être remplacés par 2 suppléants en cas d'absence. L'appel aux volontaires est lancé jusqu'au 23 novembre à midi, le vote se fera par mail, à la majorité simple et se clôturera le 27 novembre à midi.

b) Plan stratégique et opérationnel 2019

Pour 2019, le budget prévisionnel est estimé à 9.471.000 euros ce qui est légèrement supérieur par rapport aux années précédentes, il se compose de dotations de la R.W, de cotisations du secteur agricole et de réserves. Le budget projets (somme de toutes les fiches projets) équivaut à 6.676.500 euros tandis que le budget réel alloué à la promotion sera d'un montant de 5.232.000 euros.

Il est à noter que le plan stratégique et opérationnel de l'APAQ-W est élaboré sur base : des réunions du Comité de suivi Collège-APAQ-W, d'une note de travail remise par le Collège sur base des discussions sectorielles avec les 4 représentants et les correspondants APAQ-W, des attentes des producteurs formulées lors des assemblées sectorielles et enfin de l'avis définitif remis par le Collège au Ministre Collin.

Une série de mesures ont été prises pour répondre aux attentes exprimées dont il faudra encore attendre la validation par le ministre et le gouvernement wallon.

Suite à la présentation, les points d'attention suivants sont soulevés :

1. Le secteur avicole demande d'intégrer la volaille dans le programme « Viandes de chez nous » en ciblant sur ses spécificités. De plus, il est souhaité une communication plus positive sur le secteur par : la mise à disposition de panneaux chez les producteurs en vente directe, la sensibilisation des communes, la mise en avant des qualités nutritionnelles et diététiques des œufs et enfin la promotion de produits innovants en œuf et volailles.
2. La présence de la pastille « Agriculture de Wallonie » est encore présente sur de nombreux produits dont les œufs Pessieux alors que ce logo ne peut plus être utilisé



depuis 3 ans. Il est demandé de réagir sur ce cas particulier qui malgré les avertissements adressés continue de frauder.

3. Le secteur porc insiste pour que la promotion se fasse sur le porc local et pas la viande de porc en général
4. Au niveau des cotisations, quand celles-ci sont suspendues sur ordre du gouvernement comme c'est le cas pour le secteur laitier, il est prévu une compensation par le gouvernement or à l'heure actuelle on puise dans les réserves du budget APAQ-W. Cette question mérite d'être mise à l'ordre du jour du Conseil d'Administration de l'APAQ-W lorsqu'il sera constitué afin de discuter des modes de financement.
5. La formation et information au sein des écoles ne doit pas se limiter à la distribution d'outils pédagogiques. Il faut à l'instar de l'action de Gaia, dépêcher une équipe de personnes pour s'adresser aux jeunes en leur présentant le métier d'agriculteur et les produits qui en sont issus. Il en va de même au sein de l'Horeca, il faut leur présenter les spécificités de nos produits locaux. Il est suggéré que des agriculteurs soient coachés car ils sont les mieux placés pour parler de leur métier.

Quelques questions sont énoncées :

- **Quelle et l'origine des réserves constituées ?** Celles-ci proviennent de dépenses non réalisées durant les années précédentes (non remplacement du personnel ou campagnes de promotion non réalisées suite à des réorientations)
- **Comment évolue la part des cotisations dans le budget global ?** Celle-ci est relativement stable car aucune révision des arrêtés de cotisations n'a eu lieu. Cependant, la fermeture de quelques abattoirs va avoir une incidence à la baisse sur les cotisations.
- **Y a-t-il un suivi des outils pédagogiques distribués dans les écoles ?** A l'heure actuelle, rien n'est prévu, si le responsable de l'établissement ne souhaite pas distribuer l'outil à ses élèves, on ne peut pas agir.
- **Quelles actions sont-elles prévues pour le programme « Lait et fruits » dans les écoles qui subit un flop total ?** La DG03 travaille à simplifier les formalités d'inscription pour les responsables d'école et un remboursement plus rapide des dépenses précédentes engagées.
- **Quid de la pastille Agriculture Locale ?** Une réunion avec des membres de la commission européenne s'est tenue en septembre, l'objectif étant de présenter un projet de notification. N'ayant reçu aucune réaction, l'APAQ-W les a relancés pour connaître les points de blocage éventuels mais il n'y a toujours aucune réaction. Cela pose des problèmes aux différents secteurs qui manquent de moyens d'identification générique.
- **Quelle est la ventilation des cotisations par secteur ?** Les montants suivants sont estimatifs
 - Viande bovine : +/-450.000 euros
 - Boulangerie : +/-290.000 euros
 - Horticulture ornementale : +/-250.000 euros
 - Pommes de terre : +/-190.000 euros
 - Porc : +/-180.000 euros
 - Horticulture comestible : +/-40.000 euros
 - Aviculture/cuniculture : +/-40.000 euros
 - Aquaculture : +/-15.000 euros
 - Brasseurs : +/-5000 euros
 - Ovin-Caprin : +/-2500 euros



- Viticulteurs +/-2000 euros

En comparant notre situation par rapport à celle de la France, il est constaté un réel sous financement de la promotion de notre agriculture, pour cette raison il faut aller chercher des cofinancements européens pour compléter ce budget.

VI. Divers

- Nous allons refaire des supports avec une photo de nos représentants afin de montrer aux producteurs qui les représente. En tant que membre du Collège, l'utilisation du droit à l'image fait partie de nos missions de représentation.
- De nouveaux collaborateurs nous ont rejoint, il s'agit de Pedro Imazaki en charge du secteur viande bovine, Aline Boursault pour le secteur bio pour remplacer Bernard Mayné qui travaillera à plein temps sur le prix juste. Hélène Louppe sera remplacée pendant son congé de maternité par Alexis Bary pour la partie mise en place du plan stratégique et autres questions liées au secteur grandes cultures et Remy Meurs pour le développement de la filière orge de brasserie.
- La prochaine réunion devrait se tenir en février 2019



Liste des participants à la réunion du Collège des Producteurs le 16 novembre 2018

<u>Nom</u>	<u>Prénom</u>	<u>Organisme</u>	<u>Statut</u>
BARY	Alexis	Socopro	
BAURAIND	Catherine	Socopro	
BAY	Thierry	Producteur	excusé
BILLA	Benoit	Producteur	
BOLLE	Pascal	Producteur	excusé
BOURSAULT	Aline	Socopro	
COLLIENNE	Daniel	Producteur	
COLOT	Catherine	Socopro	
DANIAUX	Christelle	Socopro	
DE BECKER	Mathilde	AB REOC	excusée
DE FAVEREAU	Corentin	ACRF	excusé
De GRADY	Charles Albert	Producteur	excusé
DE WILDE	David	Producteur	
DECALUWE	Laurent	Producteur	
DECOSTER	Marc	Producteur	
DELVAUX	Lionel	IEW	excusé
DESBRUYERES	Yves Marie	Producteur	
DESTAIN	Jean Pierre	Socopro	
DIVERS	Aurélien	Producteur	
DROEVEN	Frédéric	Producteur	excusé
ERNOUX	Etienne	Producteur	
FALLON	Serge	Producteur	excusé
FICHERS	Marc	Nature et Progrès	
FRANCQ	Guy	Producteur	
GOMAND	Laurent	Producteur	excusé
GREVISSE	André	Producteur	
GRIFNEE	Alain	Socopro	
GROSJEAN	Emmanuel	Socopro	
GRUSLIN	Benjamin	APAQ-W	
HALLEUX	Jean-Paul	Producteur	excusé
HENRY	Alain	Producteur	excusé
HERMAN	Henri	Producteur	
HERMAN	Daisy	ACRF	
HOUSEN	Claire	APAQ-W	
JACQUES	Dominique	Producteur	
LECOCQ	Cédric	Producteur	
LHOEST	Henri	Producteur	excusé
LHOIS	Anne Sophie	APAQ-W	
MABILLE	Antoine	Producteur	excusé
MAHIEU	Olivier	Producteur	
MARTIN	Gwenaëlle	FUGEA	
MASURE	Alain	FWA	
MATHIEU	Michel	Producteur	
MATHONET	Olivier	Producteur	excusé



MAYNE	Bernard	Socopro	
MEURS	Remy	Socopro	
MONNART	Isabelle	Socopro	
PETIT	Charles-Louis	COMEOS	excusé
PIROTHON	Yves	Producteur	excusé
PONCELET	Vanessa	APAQ-W	
PONCIN	Marie	Socopro	
REMY	Marc	Producteur	excusé
RENARD	José	Cabinet Collin	
REUL	Anne	Fevia	excusée
ROISIN	Luc	APAQ-W	
SCHAUS	Marc	Socopro	
SCHIFFLERS	Patrick	Febev	excusé
SCHONBRODT	Alain	Producteur	excusé
SOETENS	Philippe	APAQ-W	
STALMANS	Jean-Michel	Producteur	excusé
STAS	Henri	Producteur	excusé
STREEL	Laurent	Producteur	excusé
TARGE	Yolin	Producteur	excusé
THOMASSEN	Benoit	Socopro	
VAN COMPERNOLLE	Jean Yves	Producteur	
VAN MERHAEGHE	John	Producteur	excusé
VAN ROOS	Laetitia	APAQ-W	
VAN			
WONTERGHEM	Philippe	Producteur	excusé
VANDERSTEEN	Joelle	APAQ-W	
VANGUESTAINE	Marc	Producteur	excusé
WALIN	Eric	Scar	
WILLEME	Michel	Producteur	excusé